

## **PRESENTACIÓN**

En 2019, el CNU concedió al Centro Regional de Investigación Humanística, Económica y Social (CRIHES), la aprobación a su solicitud de ser convertido en Instituto con carácter experimental, con la presentación del Proyecto y Reglamento correspondientes. Coincidió la aprobación oficial, con el inicio de la pandemia y el aislamiento derivado de ella, todo lo cual significó para AGORA-Trujillo, que pasa a ser ahora la voz del Instituto (IEXIHES), la acumulación de una serie de contratiempos y de retrasos editoriales que han sido de muy difícil superación. El más importante de estos descalabros fue el de la ausencia de artículos generados por investigaciones en curso o ya realizadas. Pandemia y crisis económica interrumpieron el proceso investigativo en nuestras universidades. Los números 42 y 43 fusionaron los semestres y salieron a la luz como ediciones especiales. El equipo editorial se sentó entonces a reflexionar y llegamos a la conclusión de que era imperativo cambiar la periodicidad de la revista con la finalidad de darnos el tiempo para solicitar trabajos actualizados y de interés para los lectores que nos siguen.

Por otra parte, el Instituto amplió sus áreas de investigación: Sociohistoria es ahora Geosociohistoria y Cultura en función también de nuevas carreras que se perfilan para el NURR. La revista también se flexibiliza: cada número contendrá un Dossier referido a un tema de actualidad para el momento de su salida y las secciones, de acuerdo con el material con que se cuente, se diluirán en los artículos y ensayos que las constituyan. Se mantienen por supuesto las consabidas Reseñas de Libros, la Información Institucional y la Actualización artículos publicados y sus autores.

El presente Número conforma el Anuario de 2021. Las imágenes que lo ilustran refieren en su totalidad al Dr. José Gregorio Hernández a quien se dedica el Dossier inicial. Son obras realizadas por uno de los docentes del Area de Física y Matemáticas del Núcleo Universitario

“Rafael Rangel”, el Profesor Richar Villegas y reflejan el transcurso de la interpretación del personaje hecha por la institución eclesiástica y los organismos gubernamentales desde su situación de “santo” del pueblo a Beato de la Iglesia y el gobierno.

Se inicia el Dossier con la obra “El Dr. José Gregorio Hernández Cisneros llega a tu casa” y el artículo del Dr. Luis Javier Hernández Carmona, **Espíritu y Ciencia, el Hallazgo de la Voluntad Divina**. Excelente trabajo en el que, desde la onto-semiótica Hernández Carmona explica la trascendencia de José Gregorio Hernández igualando las nociones de espiritualidad y ciencia en la construcción de la personalidad del Beato, a esto se agrega una interpretación a la transformación iconográfica del personaje en la circunstancia de la beatificación desde los estamentos de poder: Iglesia y Gobierno. Un trabajo de imprescindible lectura. Continúa el Dossier con el artículo de la profesora Libertad León González **José Gregorio Hernández, consideraciones interpretativas entre la historia y la ficción**, en el que la autora analiza una cronología comentada y dos importantes novelas en las que se plantea el “punto negro” de la vida del Beato: su supuesta confrontación con el Bachiller Rafael Rangel y las salidas que ambos dan a sus conflictos vitales “esbozando las implicaciones históricas, locales y nacionales”, que proyecta la beatificación del personaje. La **Reseña del libro de Díaz Castañeda**, del profesor Alí Medina Machado, más que una reseña, constituye el amplio análisis crítico de una de las novelas histórico-biográficas más enjundiosas, creadas en la región, acerca de nuestro Beato. Sigue el trabajo de la profesora Domitila Peña Bastidas, **José Gregorio Hernández en Primera Persona** en el que la autora desde su óptica de docente universitaria, construye una sencilla y completa “autobiografía” del personaje, donde pone de manifiesto su sentido familiar y la fe y voluntad de servicio al prójimo, virtudes que conforman su extraordinaria personalidad y cierra este Dossier, el ensayo del Periodista Jorge Briceño Carmona **José Gregorio Hernández, Ciencia y Fe; un Santo del Pueblo Salido de la Universidad**, en el que el autor, expone según su criterio, cómo Ciencia y Fe se conjugan en la acción de este extraordinario ser que sólo es beatificado, por un Papa latinoamericano al reconocerle un último milagro testimoniado. El autor se pregunta cuántos milagros no fueron informados ante las autoridades eclesiásticas, en todos los años en que José Gregorio Hernández ha sido el Santo del pueblo. Continúan nuestras secciones acostumbradas, comenzando como es habitual, por **Economía**, que iniciamos con la obra

“Una descripción de las bondades. Casa natal”, a la que sigue la **Reseña Histórica de la Producción Ganadera en el estado Trujillo**, del profesor Darío Osechas ( ) trabajo que expuso en el IV Simposio de Historia Trujillana, cuya Memoria no pudo ser editada en el momento por razones económicas. El profesor Osechas, lamentablemente muere en 2007, pero este artículo, elaborado sobre la base de una amplia revisión bibliográfica y documental en el que se hace el recuento de cómo llegaron las primeras piezas ganaderas y de qué tipo, al hoy territorio trujillano y la importancia de este hecho en el proceso de desarrollo regional, desde la Colonia, hasta el siglo XX, constituye una inapreciable fuente de apoyo e información para quienes estudien el transcurso de progreso agro-ganadero en el estado Trujillo.

La sección de **Educación** abre con la obra “José Gregorio Hernández Cisneros, su música” y el minucioso trabajo de la abogada Mayerling Cantor Arias, **El Derecho al Buen Trato**, en el que la autora expone los diversos enfoques y políticas públicas con que en distintas instancias jurídicas nacionales se aborda el problema del maltrato infantil (niños, niñas y adolescentes), con miras a contribuir a la prevención de los índices de violencia que sobre este asunto, se hacen más frecuentes y abundantes en la sociedad. **Filosofía** inicia con “El Dr. José Gregorio Hernández, elegante” una de las obras icónicas del Prof. Villegas, y acompaña el artículo del Seminarista Carlos Tren Márquez, **Escalera hacia el Mundo Superior Sagrado (la Construcción de una Filosofía para el Hecho Religioso)** en el que el autor indaga sobre los lazos que unen historia y dogma desde la fenomenología que, según afirma “ el **método más adecuado** al análisis del hecho religioso” desde la Filosofía de la religión. Sigue la sección **Geosociohistoria y Cultura**, ilustrada con la obra “El ascenso al relicario” y sustentada con el interesante trabajo de la Profesora Blanca Sánchez Blasco, **La Lucha Armada de los Años Sesenta**, artículo en el que la autora intenta analizar la experiencia de la lucha armada iniciada en el territorio venezolano de 1962, vista como un movimiento político que continúa la resistencia sostenida frente a la dictadura militar perezjimenista en el lapso 1948-1958, aun cuando el componente socio-económico y político del país es diferente, iniciado ya el período de la llamada Democracia Representativa.

La sección de **Ensayos**, presente aún en este número, va acompañada de la obra “Dr. José Gregorio Hernández, el descanso” y abre con

el ensayo del Profesor Antonio Vale, **Algunas Consideraciones Sobre la Historia Colonial**, donde se reflexiona y reivindica el valor de la Crónica indiana y de la Iglesia inicial que acompañó los hechos de la Conquista americana y que creó, con el Padre De las Casas, una línea de defensa del indígena en confrontación con los poderes de la Corona, asunto no referido generalmente, por la historiografía tradicional. Vale considera que el estudio analítico del período colonial asomaría las claves explicativas de nuestro subdesarrollo. La sección se cierra con la reflexión del Profesor Francisco González Cruz, **José Gregorio Hernández y la Refundación de la Nación** orientada a exponer “los desafíos que debemos abordar los venezolanos con toda entereza y voluntad,” entre los que destaca volver al talante civil y ciudadano que nos dio origen como Estado libre, desechando el carácter autoritario, militarista y caudillista que predomina en nuestra sociedad. González Cruz sostiene que, sin desmerecer a los héroes militares que lucharon en la guerra de Independencia, el país debe darle su justo sitio a los próceros civiles que han contribuido a la construcción de la nación venezolana con sus aportes, en las más variadas actividades humanas, y cuyas vidas y obras pueden ser fuente de inspiración para solucionar los complejos procesos que debemos abordar. En este sentido, la figura de José Gregorio Hernández aglutina las condiciones necesarias para servir como el paradigma que encarne la Venezuela que nos reúna a todos en torno a un proyecto basado en sus virtudes y que oriente en todo el ámbito nacional, la refundación de la Nación.

La reseña del libro *No-cosas, quiebres del mundo de hoy de Byung Chul Han; El fetichismo de la información*, en la que Luis Alfonso Briceño analiza el ensayo de Chul Han, pone de manifiesto el poder de la inteligencia artificial “como mecanismo de control y producción material e inmaterial, elevadas a la condición de libertad de acción”. Reseña que llama no sólo a reflexionar, sino a actualizarse acerca de un tema tan complejo e inmediato como lo es la Inteligencia Artificial. Culminamos con la **Información Institucional**, amplia crónica en la que la profesora Nancy Santana Cova se esmera en relatar cómo y por qué se produce la conversión del Crihes en Instituto y la proyección institucional que este cambio significa para el NURR. Se finaliza con la actualización de los trabajos publicados. Esperamos que Agora-Trujillo en versión Anuario, siga cumpliendo con las expectativas de sus lectores y colaboradores.

**Diana Rengifo de Briceño**  
Directora de la Revista AGORA-Trujillo  
E\_mail:diana.rengifo378@gmail.com